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Transcripto del dialogo
Renato
Hola, buenos días y bienvenido a otro episodio de Cuidando tu Salud. Yo me llamo Renato
Roncal y estoy acompañado con

Lesly
Lesly Villeda y

Renato
Hoy día tenemos el privilegio de entrevistar a la enfermera Anel.

Lesly
Y nuestro tema de hoy es sobre los trabajos.

Renato
Y hoy es 19 de marzo de 2024. Primeramente, queremos preguntarle, ¿Estás trabajando
actualmente?

Anel
Sí, también estoy trabajando.

Lesly
Qué es su trabajo?

Anel
Soy enfermera, estoy trabajando en un community health center, en una clínica donde
ayudamos a pacientes que son de bajo recursos es lo que estoy haciendo ahora

Lesly
Estamos en una clase que se llama Medical Spanish y nuestra maestra lo enseña un montón
sobre esas temas. Yo creo que es muy interesante y agradezco su trabajo un montón. Yo
también quiero trabajar en el sector de salud.

Lesly
Ok esto va a nuestra segunda pregunta. ¿Qué barreras crees que hay para los latinos cuando
vienen a encontrar un trabajo?

Anel



Pienso que la primera barrera es la lengua. No todos hablan inglés, hay mucha gente que
apenas vienen de sus países, que, eso es lo, la barrera principal que es lo que ellos no pueden
encontrar un trabajo por el idioma

Renato
Si, yo estoy totalmente de acuerdo con eso. Yo también tomo otra clase que es acerca del
español en los Estados Unidos y cómo afecta bastante la gente que emigra de países Latinos a
los Estados Unidos y las barreras que se enfrentan con el inglés. Entendiendo, yo sé que los
términos para medicina pueden ser un poquito confusos para muchos.

Lesly
Hablando de la barrera lingüística, yo siento como eso ha causado un montón de Latinos caer
en trabajos bien pesados.

Anel
Si, es lo que gente normalmente, la gente piensa que por la idioma no van a ser aceptados en
otro trabajo y tratan como que ir en lo más pesado porque saben que la personas lo van a
contratar porque nadie lo va querer hacer, y ellos están dispuestos por el idioma hacer el
trabajo que sea pesado

Renato
Especialmente, con lo que dice esos trabajos laborales, yo se que son muy estresantes para
esa gente, entonces ya por encima, es lo que pueden encontrar, y porque cada persona, hay
varias familias, entonces se tienen que soportar y es manera de encontrar trabajo disponible.

Lesly
Igualmente, creo que el estudio es algo que es una gran barrera porque obvio los estudios son
algo bien difícil. Quería hablar más como, ¿Qué hizo usted para tener su posición de
enfermera?

Anel
Es muy difícil para uno Latino porque normalmente es muy raro que alguien, yo soy la primera
generación que va al colegio. Entonces nadie en mi familia ha ido al colegio. Entonces, es algo
que nosotros estamos cambiando, llegar aquí y pensar otra cosa. No solamente salir de la
escuela y terminar la high school, solamente porque es requerido. Ya lo demas como que. Yo
tengo dos niños, ahora pienso que quiero que mis hijos vayan al colegio. Yo no quiero que ellos
salgan de la high school, terminen, y se vayan a trabajar, y tengan un trabajo donde no estén
felices.

Lesly
Puedo preguntar si, ¿Usted es de Harrisonburg? ¿Creció aquí?



Anel
No. Yo vine de México a los nueve años Llegué aquí, me costó bastante también aprender el
idioma. Ah, un poco más fácil que mi hermano. Mi hermano llego aquí a los 14, entonces para
él fue un poquito más difícil para aprender la idioma que al contrario yo lo aprendi mas rapido,
por que obvio los niños no le da pena aunque diga las cosas mal, y termine la high school de
allí decidí que yo quería hacer algo más. No quedarme adonde yo estaba y fue que yo tuve que
trabajar, y es muy difícil trabajar y ir a la escuela al mismo tiempo.

Lesly
Entonces, ¿Hizo usted como una programa o entró al colegio?

Anel
Si, hice dos años de nursing school para poder graduarme como un LPN, y ahorita actualmente
estoy yendo a Blue Ridge para poder ser mi certificado de RN.

Lesly
No, si yo a hecho un montón de research en eso porque mi degree es en Health Sciences y es
un degree muy abierto entonces estoy viendo si quiero ser enfermera o una terapista

Renato
Yo también, en comparación, que yo también soy de primera generación, suele escucharlo
hablar exactamente como mi mamá, que siempre quiere que yo siga adelante con la escuela,
que no quería que yo solamente pare en la secundaria nomás, que también siga con más
educación, más licenciaturas, diplomas, lo que sea, pero que sigue y no solamente tener que,
también yo trabajo actualmente a lo mismo que yo estoy en la escuela

Renato
Pero yo le quería preguntarle si para usted hablando de las barreras no solamente ve para los
latinos encontrando trabajo en Harrisonburg, ¿Qué tipo de barreras enfrentó en su trabajo?

Anel
Lo que ahorita estamos enfrentando mucho no solamente Latinos, si no a nivel, pienso que en
todo el país es que la escasez de enfermera ahorita. Es mucho trabajo y son pocas
enfermeras, entonces mucho trabajo, lo que uno a veces tienen que hacer y a veces uno siente
que no está haciendo el trabajo adecuadamente o cómo uno debería poner más enfoque a
cada paciente, por la misma..el mismo problema que no hay suficiente personal de trabajo.

Lesly
Yo he escuchado montón de enfermeras hablar de, ‘burnout,’ si, ¿Usted ha escuchado de eso?

Anel
Si, um, como les mencionaba pienso que no solamente en el lugar donde yo trabajo pero en
todos lugares hay muy muchas escasez de enfermeras, entonces el trabajo que tu haces, el



trabajo que debería hacer diez enfermeras y solamente hay cuatro, o de ese trabajo es lo que
tu estas haciendo y siento que el cuidado no es adecuado a veces, pero lo tienes que hacer y
tratar de hacerlo mejor. Pero a veces aún se vaya a casa pensando¿qué puedo hacer mejor?
Pero bueno a veces no hay nada que uno pueda hacer porque en realidad no hay, no puedo
tener más de dos manos y hacer, y partirme en dos y estar aquí y estar allá. Y sí, eso es algo
que te vas a casa con, con ese peso.
Lesly
Entonces, ¿cómo puede ayudar a su salud mental?

Anel
Ah, leer.

Lesly
Leer?

Anel
Sí, leer y tratar de que una vez que tú sales del trabajo, Tratar de ponerlo, guardarlo y que se
quede ahí, como que ya hacer de cuenta que ya salí del trabajo y también tener niños me
ayuda bastante porque hay muchas actividades que mis niños les gusta hacer, entonces eso
también me ayuda como a quitarme eso de la cabeza de lo solamente pensar en el trabajo a
veces.

Renato
¿Ha sentido que su trabajo complica con estar pendiente o desde las actividades que hacen
sus hijos quizá? Cómo ves que lo puedes balancear?

Anel
Ahorita no es mucho problema con el trabajo y ser mamá, ya que el horario es muy flexible,
entro a las ocho de la mañana, me da tiempo subir a los niños al autobús y salgo a las cuatro y
media. Normalmente a las cuatro y media se quedan después de la escuela hacer actividades,
entonces me da tiempo, no, no veo ninguna, no se me complica ahora. Um, mas despues
cuando yo ya tenga que ir a la programa de nursing entonce tendría que buscar otro trabajo
porque no podría yo balancear la escuela ir al trabajo y los niños.

Lesly
Queríamos hablar sobre su opinión y si ¿Usted cree que hay trabajos disponibles para las otras
personas que viven en Harrisonburg. Específicamente los Latinos?

Anel
Yo he visto que hay muchas personas que vienen de otros países que viene con educación, por
ejemplo hay muchos Venezolanos, muchos Cubanos hay incluso médicos que son en sus país
y unos de las barreras que ellos encuentran es que ellos no pueden ejercer ser lo que ellos
estudiaron en su país y eso también lo ayudaría bastante porque necesitamos bastante gente
preparada pero ellos no lo pueden desarrollar aquí porque no estudiaron aquí. Entonces creo



que debería como que ver algo que si son doctores en su país puedan ejercer un poco lo que
ellos saben un poco aquí.

Lesly
Yo creo igual que hay un montón de cosas que deberíamos hacer como un país, especialmente
con el lado migratorio no hemos tenido reforma en años, so creo que hay un montón de trabajo
y diferencias que hay que ver

Renato (8:45)
Si, yo estoy de acuerdo también no solamente con el hecho de que escuchar que hay otros que
también se especializaron en una carrera en su estado de donde vienen y después vienen aquí
pero yo siento que no hay suficiente recursos o hay poder de practicar lo que ellos saben y lo
que han estudiado. También para ellos toma tiempo, dinero y bastante para poder tener ese
título. Es como si les están robando cuando vienes a los Estados Unidos cuando en contra eso
nos puede ayudar porque yo sé bastante de los latinos allá también si ves el sistema escolar
entre los Estados Unidos y en otros lugares. Aunque hay falta de materiales quizá. Yo siento
que los recursos cuando escucho el tipo de trabajo que tienen allí suele ser más difícil que aquí
y con nuestra profesora es un ejemplo grande porque yo se que ella recibió su licenciatura de
maestría yo creo en Perú y después ella llegó a los Estados Unidos para recibir su doctorado.
¿de hecho que es enfermera cuánto tiempo has sido enfermera?

Anel
Cuatro años

Renato
Cuatro años

Anel
Cuatro años

Renato
¿Y tus experencia en esos cuatro años quizás dirías que recomiendas tu trabajo a otra
personas especialmente a otros Latinos?

Anel
Si, en absoluto, si es algo que a ti te gusta o te apasiona ayudar a los demás, Por ejemplo, en
mi caso, no solamente fue de un día para otro dije, Oh, voy a ser enfermera. No, sino que yo
siempre crecí con eso de que yo quería ayudar, dedicarme en algo a la salud y yo sí se lo
recomendaría a las personas. Es este, un, te da un sentimiento como de poder ayudar y más
cuando son latinos, de ir a casa y decir, Oh, puede ayudar a alguien por más pequeño que sea,
um, hacerlo.



Renato
Por su nivel de ser bilingüe, como yo se que usted a asistido por aquí, um, si sueles ver si hay
bastante de Latinos, como pacientes que entren que necesitan enfrenten esas barreras donde
tu eres la persona donde el resto requiere o preguntan, “¿puedes traducir o puedes interpretar
o algo asi?” ¿Puedes decir si te pagan por eso o es algo que tu sueles hacer por ser buena
persona o poder ayudar?

Anel
Donde trabajo actualmente si te pagan por hablar aún otra lengua aparte del inglés. Um, pero
creo que más lo uno lo hace por querer ayudar, um hay veces médicamente tu no puedes como
um interpretar ya que tenemos intérpretes que son certificados

Renato
Si, si

Anel
Y yo no puedo ir pero hay veces que si no estoy haciendo nada y la persona lo deverdad lo
ocupa y no hay nadie o a veces um, hay intérpretes en el teléfono, pero nos lo mismo como a
tener alguien en el teléfono y a una persona, entonces es cuando a veces digo, umm, yo se
que no lo debería que hacerlo pero lo voy hacer solo para ayudar a esa persona.

Lesly
Regreso a su trabajo, quería saber si usted siente como su compañía le ofrece protecciones
como seguro médico, o cualquier beneficio, o dándole los recursos que necesita? Por ejemplo,
usted dijo que iba a seguir estudiando. ¿Le ayudan a pagar eso?

Anel
No. Actualmente donde trabajo no te ayudan para seguir continuando a ir al colegio. Eso es
algo que es lo único malo, yo diría, de que, no como otros lugares que yo he escuchado que te
ayudan a pagar por lo menos la mitad o el 80% de que tu vayas al colegio, donde estoy
actualmente no.

Lesly
Que lástima. Porque como usted dijo, si, hay una gran falta y eso podría ayudar un montón
para que la gente siga su educación. ¿Um, cualquier beneficio que tiene como.. ¿le ofrecen un
buen salud de médico?

Anel
Si, si, ya que eso sale de tu salario…si médico, aseguranza si tienen todo eso, um pero eso si
estuviera padre que te ofrecieran ayudar pagar terminar el colegio.

Lesly
¿Se ha sentido arriesgado en su trabajo en ni una vez por un paciente?



Renato
Especialmente como has dicho has sido enferma por cuatro años y se que en ese tiempo fue
tiempo de COVID entonces yo no sé si puedes hablar un poquito sea de como fue es tiempo,
de ser enfermera en ese tiempo donde yo se que había grande riesgo en la comunidad,
especialmente a los Latinos. Si no tenían los recursos suficiente o algo, y si despues puedes
mencionar, ah, que tipo, como en comparación puedes decir si se ha mejorado ahora

Anel
Ah, sí, la temporada de COVID se fue algo muy difícil para personas que trabajaban en el
sector de la salud. Por ejemplo, yo era como no podía ir a la casa donde mi niños, estuvimos
que vivir separados un tiempo porque no queríamos traer nada de la clínica, ni nada de la casa
entonces fue una temporada muy difícil, hubo temporadas éramos de diez enfermeras y
llegamos solamente a ser dos. Entonces un nivel grande de pacientes y con ese miedo, temor,
cuando apenas COVID nadie sabía qué era exactamente.Era de que te tenías que cubrir, usar
protección, y todos modos para poner la protección te tarda como unos 10 minutos y era como
una gran presión porque te tomaba más tiempo en alistarte para que no te pudieras infectar y
atender al paciente que había veces que era, estábamos tan presionadas que había veces que,
que nada más nos ponemos la mascarilla y decíamos, ok, ya, mejor, para perder menos
tiempo.

Renato
Con el hecho de COVID, yo sé que todavía es algo que está presente ahorita. Yo siento que no
hay muchos que están hablando acerca de que COVID todavía, hay COVID y hay todavía otras
variantes de eso. ¿Sientes que hay algún otro tipo de enfermedad grande que están sufriendo
más los latinos o que se están enfrentando con problemas? Que, um, suele ser más dañoso no
se quizas por el trabajo, crees, o algo así, en esa rama?

Anel
Yo creo que por el estilo, estilo de vida. Tenemos una gran, um, un gran porcentaje de Latinos
diabéticos aquí es una enfermedad silenciosa que tu lo puedes tener y hay personas que no
tienen ni la menor idea de que lo tienen porque nunca han ido a un medico y cuando llegan al
medico ya el azúcar de ellos está demasiado alto, ya es que tienen que usar medicamentos,
insulina, metformina, entonces hay un gran porcentaje de latinos que tienen, creo que la
diabetes es una gran enfermedad. Entre nosotros los Latinos. Y pienso que también tiene que
ver con el estilo de vida. Um, trabajan mucho. Um, no cuidan su alimentación. Muchos niños,
por la falta de que los padres a veces están en casa, pues comen lo que sea. Um, no salen
mucho a hacer actividades y creo que todo eso tiene que ver con el estilo de vida que llevamos
nosotros los Latinos aquí.

Lesly
Yo creo igual. También creo que la comida chatarra es mucho más barata que la comida
saludable. Eso es bien difícil para familias que no tienen mucho suelo para comer saludable.



Renato
También creo que el acceso a comida más saludable es algo que, um, muchos no habla acerca
de.También con, uh solamente teniendo es acceso a lugares aquí donde, yo se que hay
bastante lugar para comer, pero a la misma vez hay bastante de esa comida que es bueno
comida rápida, comida donde no usan buena aceite, es mucha grasa, bastantes químicos, y
procesada y cosas asi.

Anel
Y como dice Lesly también la economía. Tu puedes ir a, incluso yo acabo de ir de compras la
semana pasada a Costco y me sorprendí cuando me dijeron $400. Yo dije ¿que? Entonces
trato de coger frutas, vegetales lo más saludable, pero, um, si en un trabajo te están pagando,
tu estas apenas ganado 12, um, y estas sacando digamos 2,0000 dólares al mes. Como una
familia, y eso es que somos cuatro. Como una familia pequeña puede alimentarse con el
sueldo que ganan. Es demasiado. Entonces, si, la comida rápida a veces suele ser más barata.

Renato
Yo estoy bien de acuerdo con eso si porque mis papas recién han visitado y hemos ido al
Costco es bastante. Yo siento que, bueno de donde yo vengo, yo soy más de la parte del norte
de Virginia, entonces suelo estar a dos horas de aquí. Adobe hay no solamente el Costco pero
se que hay otro lugares donde lo único que me gusta que viene de lugares como Costco es que
venden sus productos, es mejor para familia te dan bastante.

Anel
Claro

Renato (18:25)
Pero yo se toda via a la misma vez estas hablando de para 4 tienes que variar qué pueden
comprar. Cuál es su prioridad. Verduras, frutas, proteína, granos, esas cosas y también eso,
eso sube especialmente que el estado de la economía que estamos ahorita.

Lesly
Igual que, yo sé que por la competición hasta que lugares que son conocidos por ser más
baratas como Aldi, han subido sus precios porque uno tiene que hacer dinero, así es.
Um, entonces, creo que ha sido un gran cambio.

Renato(19:15)
¿Crees que hay algo o manera que deberíamos hacer para mejor educar, ayudar o apoyar a
esa gente que no tienen ese tipo de acceso? O también, ¿Si conocen de esos tipos de comidas
más saludables o algo así tiene manera de resolver ese problema aquí en Harrisonburg?

Anel
No trato de resolver, pero hay muchos lugares, muchas este pantries de iglesias donde mucha
gente no sabe pero gente de bajos recursos o, um que no te alcanza o tiene una familia muy
grande. Hay muchas iglesias aquí alrededor, muchos lugares centros aquí en Harrisonburg que



puedes ir, pero mucha gente no sabe acerca de eso. Entonces cuando alguien, una persona va
a la clínica, y te dicen que no, no tienen lo suficiente de comer en casa entonces lo que
nosotros hacemos es darle, imprimirle a lugares adonde pueden ir a obtener productos para la
comida. Productos para la casa, incluso hasta veces vestimenta, si es lo que necesitan.

Lesly
Hablando de eso, yo conozco un lugar aquí para cualquier persona que le puede ayudar,
llamado Hope Distributed. Yo trabajo con ellos varias veces, y ellos dejan personas con bajo
suelo garar comida una vez al mes y me interesó un montón porque es diferente de otras
nonprofits que yo he visto porque le dejan a las personas agarrar una careta comprar y agarrar
lo que quieran y es el primer non-profit adonde yo he visto frutas y verduras y hasta daban
pollo. Normalmente siento que la gente trata de poner comida que ya están en paquetes y que
lo pueden poner en el microwave, creo que eso fue bien interesante, y también tiene como una
segunda pero toda la ropa es gratis de agarrar. So, creo que es bien interesante. Y algo bien
bueno que hacen en Harrisonburg, como yo también soy de norte Virginia, y siente como los
nonprofits en norte Virginia no son iguales como de Harrisonburg creo que Harrisonburg tiene
un ambiente que a mi me gusta mejor porque siento como a ellos le gustan ayudar sus
ciudadanos o su población, y eso no es algo que yo he visto en norte Virginia lastimamente.

Renato
Si y yo estoy de acuerdo. Ni sabia de los otros tipos de pantries que hay. Yo se que hay uno
que cuando paso COVID mi amigo me menciona de un pantry que tenemos aquí en la
universidad. Puedes irte a cualesquiera de esas que quieres. Ahora lo han cambiado que es de
lunes a viernes y han abierto una segundo lugar aquí en este lado de la universidad. Hay otro
que está más en el centro pero yo siempre lo uso siempre como cada lunes y me gusta porque
puedes sacar la cantidad de cosas que quieras y tienen de todo, tienen fideos, tienen leche a
veces. La última vez que vi huevos, había pollo frisado. Al lado hay el restaurante Panera
Bread y lo que ellos no venden lo dan a ellos entonces algunas veces tienen pan gratis y no te
preguntan nada. Te dan si necesitas jabón o algo asi tambien. Me gusta porque ofrecen este
tipo de servicio para los estudiantes. Yo no sé exactamente si tienes que estar fuera de la
escuela o de la universidad para poder venir, pero nunca me han preguntado nada. Nada que
tengo que enseñar mi DNI de la escuela. Puedo sacar la cantidad que quiero, y te dan una
bolsa y todo. Entonces yo estoy muy de acuerdo teniendo esos tipos de apoyo en la
comunidad. Y es bueno escuchar que ofrecen eso en un lugar como Harrisonburg porque yo sé
que también en la ciudad de Harrisonburg es una de las ciudades más grandes de este lado
donde es bastante refugio para la gente yo sé eso debido a la población, por mí otra clase, yo
sé que la variedad entre los grupos que están aquí, yo creo que desde 2013, vi eso, yo creo
que es el 18 por ciento de la población aquí son puros latinos, y la mayoría vienen de tres
grupos diferentes, de mexicanos, hondureños y los de El Salvador.



Lesly
Sí, eso es algo que me sorprendió, porque mi primer año, no trabajé porque solo me quedé en
el área de JMU y no sentí la diversidad. Entonces, cuando empecé a trabajar, yo trabajé en
Home Depot. Pude ver a toda la gente que entra y sale de esta área de Harrisonburg. Y he
visto mucha más diversidad y que no son solo gringos los que viven aquí y eso es lo que
pensé. Yo recuerdo cuando llegué, pensé, no voy a ser una iba tener otros amigos latinos.
Tenía mucho miedo de venir aquí y educarme porque yo recuerdo mi orientación cuando llegué
a JMU. El hombre de mi supervisor me preguntó, las personas que son inmigrantes o de
primera generación que levanten la mano, dijo que las chances de que nos graduamos son
muy bajas y que luchemos.Aun punto yo entendí eso, pero al mismo tiempo tenía miedo.
Siento, ¿por qué me dirías eso a mí? Mis chances no son muy grandes. Me encanta estar aquí
y como, luchar para mostrar que puedo hacerlo. Las latinas especialmente pueden, y somos
muchas más, en nuestra comunidad de madres. Como, las madres son importantes, pero me
encanta decir que estoy estudiando para ayudar a otros.

Renato
Sí, estoy muy de acuerdo con eso también. Como alguien que antes trabajé al lado de Lesly en
Home Depot, ahora trabajo en Target. La primera vez en el verano que me quedé aquí en
Harrisonburg, viendo esta cantidad de latinos en el área también era algo donde me sorprendió
bastante, porque durante mi tiempo aquí, ya tengo 4 años, en la universidad, donde he visto
puro gringo a mi alrededor. Pero, si sales, ni siquiera tienes que ir tan lejos, solamente afuera
del campo, puedes ver la cantidad de gente que viven en esta área. Cómo es para ellos, siento
que hay un mensaje, o un ambiente que JMU crea, siento, donde no suelen, a dar como no sé
si exactamente es decir respeto o prestar atención a esa gente alrededor y ayudar. Yo siento
que no fue hasta que yo realmente me aseguré o me involucré en el departamento de español
que ahora son mis clases donde podría ver a esa gente que necesita ayuda. Yo fui líder de un
club aquí en la escuela también, donde traté de trabajar con niños en la escuela para ser
intérpretes y yo sé que los médicos necesitan intérpretes legales en la corte.Hay una búsqueda
de esas personas en esta área donde el apoyo es necesario o está en necesidad para poder
ayudar a esa gente aquí, que también, como dijimos, la barrera lingüística que viene aquí, en
esta ciudad especialmente, es bien grande para esta gente que quieren luchar, que también
quieren ser como nosotros y seguir adelante y si no saben, yo siento que alrededor de todas
las escuelas aquí, no suelen a empujar que los estudiantes a venir a una escuela como JMU.
porque en realidad, Yo con Lesly representamos solamente, la última vez que vi, creo que
somos el 6 o 7% de la población de estudiantes latinos aquí en la universidad. El resto son
puros gringos, realmente y es algo donde quiero ver más de mi gente aquí, para seguir y crear
más oportunidades y yo siento que esto es algo donde quise empujar estos recursos. Una cosa
que fue una buena noticia, siento, es que escuché que el presidente de JMU ya se va ir. Lo
odio personalmente, porque siento que nunca me ha ayudado. Pero eso es algo más personal.
Pero solamente digo que siento que, siento que nunca me ha ayudado. A medida que pasa el
tiempo, esas personas mayores que están aquí, que tienen ese poder, podemos tratar de
involucrar, incluir a más personas que luchan por nosotros. No solamente para dar ese mensaje
en nuestra comunidad de JMU pero en la comunidad de Harrisonburg, para poder ayudar al
resto.



Porque Harrisonburg está llena de bastante gente, mucha gente que no suele irse a la
Universidad. Muchas de esta gente que son de aquí son de otras partes no solo de Virginia, de
otros estados como Nueva Jersey, y esos lugares también, así que quiero que este sea un
lugar donde podamos ayudar y hacer más para un grupo que siento que está discriminado
bastante.

Anel
Claro! Como estaba diciendo, desde muy temprana edad ya te ponen el label de okay, bueno,
si ustedes son hispanos y si ustedes tienen muy poca posibilidad de ser alguien, como que ya
te están diciendo y marcando lo que tú vas a hacer cuando tú ni siquiera estás ahí. Entonces,
como que ya es como que ya te ponen como, como una barrera ya como diciendo, y te ponen a
pensar, oh, ¿será que es cierto? O, ¿por qué, por qué voy a pensar de ir al colegio y no sé? Ya
me están diciendo que yo soy un porcentaje, que no tengo posibilidad, entonces pienso que
eso deberíamos de cambiar, como que dejar de usar ese label de que nos digan, oh, no,
porque ustedes pertenecen a una, un porcentaje, y que tienen poca posibilidad de ser alguien o
ir al colegio, y pienso que nuestra generación, nuestros papás, no pudieron darnos como esa
oportunidad por el trabajo, pero los que ya llegamos a, bueno, por ejemplo yo, el que llega a
una temprana edad, como que esa mentalidad, como que ya lo cambia a uno.
Lesly
Igual como dijo Renato, ojala eso es un cambio que haga JMU porque siempre siento que
miran a los minoridades como un porcentaje y también siento que la única vez que JMU habla
sobre los latinos o menciona los latino es durante el mes de los latinos y después son como
callados y nunca lo mencionan otra vez. Como “Oh tenemos latinos aquí” nunca hablan de eso
otra vez.

Renato
Yo siento lo mismo. Como alguien que ha sido representado así, yo siento. Por eso tengo más
problemas que tengo personalmente con la escuela, porque siento que los tiempos que me han
tratado de recibir o aceptar fue solo en ese tiempo en que tenía un mes requerido a mi gente,
pero yo estuve aquí todo el año. Porque yo siento que solo soy el símbolo, que hay otra gente
aquí que no solamente aceptan a puros gringos, pero ¿qué han hecho para nosotros en el
grupo? Y es algo que siempre digo, tratando de tener charlas con aquellos que tienen ese
poder más arriba para ver si realmente nos pueden ayudar. Sé lo que sucedió antes de que
llegara, pero hubo mucha lucha en el club que estoy involucrado, donde al principio, les
pedimos que los miembros que pagan la membresía y conforme pasó mucho tiempo, hemos
pasado, con varia gente, cómo hemos recibido y cómo hemos administrado todo ese dinero,
que finalmente nos dieron como, mejor decir como una beca o algo así, donde podríamos usar
más dinero y ahora, la membresía para estar en el club es gratis, pero tratamos de usar el
dinero que hemos recibido para poder hacer eventos, poder hacer charlas educativas, para
informar y ayudar a los estudiantes que tenemos aquí en JMU. Quería preguntar, finalmente,
bueno, si sientes que ¿sé que no toda tu vida has pensado en ser enfermera, pero si sientes
que el trabajo que estás haciendo es el trabajo de tus sueños, y si no lo es, podrías mencionar
qué tipo de trabajo te gustaría hacer?



Lesly
¿Había visto algo diferente que había sucedido con su vida?

Anel
No, yo pienso que siempre he querido ser enfermera. Ahorita no estoy adonde yo quisiera estar
Mi sueño sería trabajar en el departamento de emergencias, eso sería, sentir la adrenalina,
tratar de ayudar a alguien, eso es mi sueño. Por eso quiero seguir estudiando

Lesly
Es un montón, en realidad, un paso bien luego. Me sorprendió que, like, lo que gustaría, porque
yo sé que a un montón de gente eso le da miedo. So, es bien impresionante.

Renato
Muchas gracias por poder hablar con nosotros y poder darnos un poco de esa información. Y
hablar acerca de su vida, mucha suerte con haber conseguido su sueño para llegar allí, yo se
que estamos muy agradecidos de todo el trabajo que usted hace. Yo también tengo una novia
que trabaja como enfermera ahorita en el hospital. Entonces yo siempre escucho lo mismo. No
me imagino pero es algo yo siento que deberíamos celebrar más porque eso es algo que
escuchándolo luchado bastante para tener y no era fácil, yo se, y me imagino que como los
mencionado, las barreras que es tenido que enfrentarse con, a luchado,y ahora están en un
lugar todavía puedes ayudar al resto de la comunidad. Estamos agradecidos por poder
ayudarnos a nosotros con este proyecto, para poder dar esta información, al resto de la gente
escuchando lo que tenemos en esta clase, a nuestro profesorado, y al resto de la comunidad.


